



Editoriales y Artículos de Opinión

05 de enero del 2025

CORTESÍA GODEZAC



40

MIL 122 millones de pesos para lograr en este 2025 sea el año del bienestar para Zacatecas

Si el actual gobierno en verdad quiere que 2025 sea el Año del Bienestar tendrá que actuar con seriedad.

Escenarios 2024

GERARDO DE ÁVILA E IGNACIO VALENZUELA

2025, EL AÑO DEL BIENESTAR

Nos quedamos en que quedó atrás 2024, el Año de la Paz y nos encontramos en este nacimiento 2025, en que ya estamos en el Año del Bienestar. Sin duda, este año será desafiante para los gobernantes y gobernados por una serie de razones que estarán en el debate de la discusión. Y para ello, el gobernador David Monreal Ávila contará con 40 mil 122 millones de pesos, presupuesto que nunca será suficiente para atender tanto atraso que tiene la entidad, en donde el referente inmediato es que, los municipios mayoritariamente están en bancarota. Lograr ese bienestar largamente anhelado no será nada sencillo, pero tampoco es imposible, se requiere del concurso de todos.

Si el actual gobierno de Monreal Ávila en verdad quiere cumplir con esta declaración de que 2025 será el Año del Bienestar tendrá que atender con seriedad la eficiencia y eficacia de su administración con otro perfil de gabinete, en secretarías estratégicas, echando mano de los mejores hombres y mujeres, de lo contrario corre el riesgo de que Zacatecas siga igual, sin progreso ni desarrollo. En otras palabras, debe pues, refrescar a su equipo de trabajo, porque el tiempo se le está agotando y vienen en el horizonte inmediato una serie de acontecimientos que pueden frenar el rumbo del estado. Entre otros, la oposición se está reagrupando, los adversarios políticos están adelantándose a muchas cosas.

Dicho con toda propiedad, si el jefe de las instituciones en Zacatecas quiere en verdad aspirar a que sea un Año del Bienestar para los zacatecanos (as) tendrá que ponerle mucha inteligencia y dejar de lado la soberbia, el revanchismo, el orgullo y, por supuesto, poner en el centro de la discusión a la sociedad con todos los sectores productivos. Ahora sí, a go-

bernar para todos y sin distinciones. No hay que olvidar que este gobierno se enfila ya hacia su cuarto año y la sucesión para la gubernatura en 2027 se asoma.

NO SÓLO, SEGURIDAD Y EMPLEO...

A comienzos de este 2025, el gobernador David Monreal Ávila, a través de su Coordinación General de Comunicación Social generó información sobre que la seguridad y el empleo serán su prioridad en este año. Con franqueza, creemos que el mandatario se quedó corto en referir a estos dos temas que, desde luego son fundamental, pero hay otros más que requieren de urgente atención, que por alguna razón se han quedado atrás en esta administración.

Queda claro, que, para detonar la frágil economía en Zacatecas, el tema de tema es y seguirá siendo la seguridad de todos los zacatecanos, de propios y extraños, sino hay seguridad, será difícil que otros rubros como: empleo, economía, salud, campo, educación, industria pueden comenzar a despegar. Por ello, como nunca el gobierno de la 4T requiere de mayor capacidad, en verdad, de gente con espíritu de servir, porque un buen número sólo han simulado. Cuidado, a estas alturas el jefe del Ejecutivo ya debería saber quienes ya no le sirven. Es momento de pensar en cerrar fuerte. Despedir a los "charales" como ya lo ha hecho, no sirve de mucho, tiene que sacar a varios secretarios (as) que resultaron ser ineficientes e incapaces.

ESCALA EFICIENCIA

Uno de los casos más emblemáticos de esa escasa eficiencia de la que hablamos, es el secretario de Economía, Rodrigo Castañeda Miranda que, con franqueza no ha estado a la altura de las exigencias, los empresarios llamados fuertes de Zacatecas no lo quieren, simplemente, no hay sinergia. Nos parece, que el mandatario estatal ya debió darse cuenta. Desde nuestra óptica, los empresarios, todos, deberían estar empujando con el Gobierno de Zacatecas el progreso y desarrollo y no es así.

En medio de toda esta discusión en torno al

2025, el Año del Bienestar aparecen temas como la sucesión adelantada de 2027, estamos a poco más de dos años de la elección, para ser más exactos a dos años y medio de elegir a un nuevo gobernador o gobernadora. Por eso, David Monreal Ávila tiene que gravarse en la idea de que debe cerrar muy bien su administración, porque incluso, tampoco eso es garantía de ganar, lo hemos visto en otros estados, en donde hay buen gobierno y la gente termina votando por otro proyecto. De todo esto, ya se habla en los centros de reunión de los zacatecanos, los propios actores políticos recorren no sólo los lugares más emblemáticos para dejarse ver, sino que ya andan vendiendo futuro en prácticamente todos los 58 municipios del estado.

A lo que pretendemos llegar, es que, el actual gobierno de la 4T debe dar rápido certidumbre a todos los sectores productivos, debe proponerse cambiar la estrategia y sumarlos, atrás debe quedar la mala atención que ha tenido para con algunos y buscar ahora la unidad y sumatoria de ellos. ¿Se puede lograr este propósito?, por supuesto que se puede, pero requiere de un

equipo ejecutivo que de confianza y, entre más pronto será mucho mejor. La confianza se traduce en resultados inmediatos. En suma, seguridad pública, generación de empleo, una economía más dinámica, una salud de calidad para los zacatecanos, el resurgimiento del turismo, el apoyo al campo zacatecano, el fortalecimiento al sector educativo y el impulso decidido a la pequeña industria, entre otros retos y desafíos, son los que tiene frente así el gobernador David Monreal Ávila, en este 2025, el Año del Bienestar. Pero hay otros sectores que también requieren de apoyo y atención, por eso decimos, que no la tiene fácil. Esto sin mencionar la aportación de los migrantes con sus envíos de dólares que dan estabilidad al estado. Ojalá y pronto, el jefe del Ejecutivo mande señales claras de que en verdad quiere un Zacatecas con bienestar. El tiempo apremia y el 2027 se asoma.

equipo ejecutivo que de confianza y, entre más pronto será mucho mejor. La confianza se traduce en resultados inmediatos. En suma, seguridad pública, generación de empleo, una economía más dinámica, una salud de calidad para los zacatecanos, el resurgimiento del turismo, el apoyo al campo zacatecano, el fortalecimiento al sector educativo y el impulso decidido a la pequeña industria, entre otros retos y desafíos, son los que tiene frente así el gobernador David Monreal Ávila, en este 2025, el Año del Bienestar. Pero hay otros sectores que también requieren de apoyo y atención, por eso decimos, que no la tiene fácil. Esto sin mencionar la aportación de los migrantes con sus envíos de dólares que dan estabilidad al estado. Ojalá y pronto, el jefe del Ejecutivo mande señales claras de que en verdad quiere un Zacatecas con bienestar. El tiempo apremia y el 2027 se asoma.

NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.

QUE CURIOSO, la sucesión adelantada de 2027 avanza vertiginosamente. El gobernador David Monreal Ávila tiene el tiempo suficiente para cerrar fuerte y esperar que la gente valore este último tramo, que no está nada sencillo



Geovanna Bañuelos
de la Torre

Adiós al nepotismo, una herencias del viejo régimen

El nepotismo es la práctica de otorgar favores, empleos o posiciones de poder a familiares, sin considerar méritos o capacidades. Como una forma de perpetuar los privilegios de las élites, el nepotismo era el fundamento de gobiernos monárquicos y aristocráticos. Recientemente, esta forma de favoritismo también ha manchado de inequidad a las democracias.

Recientemente, esta forma de favoritismo también ha manchado de inequidad a las democracias.

En México ha sido una de las peores herencias del viejo régimen, un cáncer que ha corroído nuestras instituciones y se convirtió en *modus operandi* de familias enteras. Un gran ejemplo lo encontramos en el Poder Judicial.

REDES CLIENTELARES

De acuerdo a Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad al menos 500 jueces y magistrados de todo el país, "tienen trabajando en tribunales y juzgados a esposas, hijos, papás, sobrinos, tíos, cuñados y hasta suegras.

Estas 'redes clientelares' se extienden a más de 7 mil servidores públicos de 31 circuitos que también tienen familiares en la nómina".

LAS CONSECUENCIAS

Cuando un cargo público se utiliza como herencia familiar y no como un espacio para servir al pueblo, las consecuencias son nefastas.

Cuando se obtiene un espacio abusando de los lazos consanguíneos, quienes llegan a esas posiciones carecen, en muchos casos de la preparación o experiencia necesaria e injustamente impide

La reforma contra el nepotismo fortalecerá la transparencia, reducirá los conflictos de interés y fortalecerá nuestra democracia, al evitar que se concentre el poder en unas cuantas manos y familias.

que personas más capaces lleguen a los espacios públicos donde pueden servir con vocación.

Esto se traduce en decisiones mal fundamentadas, políticas públicas deficientes y por supuesto, en el fomento de la impunidad.

PAQUETE DE REFORMAS

Dispuesta a acabar con este lastre, recientemente la Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, anunció un paquete de reformas para el próximo periodo legislativo, entre las que se encuentra la prohibición constitucional para que consanguíneos directos se conviertan en sucesores de alcaldes, legisladores y gobernadores.

No más familiares para heredar el poder. Quienes lleguen, sea por mérito y vocación de servicio y no por compadrazgo o apellido.

EN CONTRA DEL NEPOTISMO

La reforma contra el nepotismo fortalecerá la transparencia, reducirá los conflictos de interés y fortalecerá nuestra democracia en todo el país, al evitar que se concentre el poder en unas cuantas manos y familias.

Esto significa gobiernos más competentes, profesionales y cercanos a las necesidades de la gente. Lo que marcará una diferencia respecto a los gobiernos anteriores.

Desde el Senado de la República de México, acompañaremos esta reforma contra el nepotismo y fortaleciendo la transparencia, acción que se ha vuelto tan necesaria y que traerá múltiples beneficios, sobre todo en estados donde aún son recurrentes los cacicazgos, favoritismos y redes familiares dañinas cuyos métodos siguen siendo propios del feudalismo y que afectan el bienestar de los mexicanos.

*Senadora de la República por el PT

El Runrún dominical

Los agravios y desagravios del segundo piso

Por Grupo Imagenzac



Para nadie es un secreto que la diferencia política y técnica en torno a la construcción del Viaducto Elevado en el boulevard metropolitano, entre el gobernador David Monreal Ávila y el alcalde de la capital, Miguel Ángel Varela Pinedo, abrió un conflicto político que no va a concluir sino hasta que se declare la validez de la elección a gobernador en 2027. Aún no se sabe si el alcalde podrá ser candidato a gobernador en el siguiente periodo electoral, pero lo que sí es cierto es que el mejor promotor de su posible campaña se ha convertido el propio David Monreal Ávila, quien con empeño por construir el viaducto elevado, al costo que sea, lo puede llevar a que desde ahora pueda comenzar a inclinar la balanza en contra de su partido y aliados.

En lo que se resuelve la disputa y se determina quién de los dos tiene la razón jurídica, las obras preliminares continúan en la vía que se ha convertido en un auténtico embudo vehicular. Apenas unas semanas, el gobernador David Monreal Ávila aborrecía al director del centro SICT, Jorge Isidoro Cardoza López, quien con la elaboración de los permisos de las obras preliminares, ganó la voluntad del ejecutivo y compró tiempo para continuar al frente de la dependencia federal en Zacatecas.

El Viaducto Elevado se ha convertido en la obra que simboliza lo que puede ser el claro-oscuro de la actual administración gubernamental. Por una parte, si finalmente se realiza y se termina antes de que concluya este gobierno, se podría convertir en la bandera política que se pueda explotar para heredar un gobierno a los colores de MORENA; pero si por el contrario, se retrasa el inicio y se alargan las fechas, y hasta se llega a cancelar su construcción, entonces será la tumba política de David Monreal Ávila, que terminó, según algunas encuestadoras, como el gobernante peor evaluado de las 32 entidades federativas.

La moneda está en el aire, y mientras tanto, si es que se llega a ejecutar la obra del viaducto elevado en los próximos 36 meses, debemos prepararnos para ver hoteles vacíos, eventual cierre de negocios, pérdidas en comercios, devaluación en la plusvalía de las viviendas, despidos laborales, caos vehicular y una economía bastante mala. Esos son los saldos y la verdad es incuestionable, con el capricho de iniciar la construcción del gobernador y el empecinamiento del alcalde por impedirlo, comenzó la batalla electoral rumbo al 2027.

Nuevos consejeros electorales en el IEEZ

Este domingo, por mandato del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), entrarán en funciones los nuevos consejeros electorales del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, María de la Luz Domínguez Campos, Gabriela Elizabeth Muñoz Rodríguez y Víctor Manuel Trejo Juárez, quienes desde hoy arrancan un periodo de consejería que durará siete años. A ellos y a los que se quedan les corresponde iniciar los preparativos para el proceso electoral en el que se elegirá al nuevo gobernador o gobernadora de la entidad para el periodo 2027-2033. Los nuevos consejeros electorales sustituyen a Carlos Casas Roque, Brenda Mora Aguilera y Arturo Sosa Carlos.

Dentro de su trayectoria en el servicio público, María de la Luz Domínguez fungió como presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Zacatecas entre 2016 y 2022; previamente fue diputada local y regidora de la capital por el entonces partido de Convergencia. Gabriela Elizabeth Muñoz Rodríguez era la encargada de Despacho de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Cultura Cívica del IEEZ, y Víctor Manuel Juárez Trejo fungió como coordinador de Investigación e Intervención Educativa de la Dirección Ejecutiva de Paridad entre los Géneros del mismo organismo local. Ellos rinden la protesta este domingo y les espera un periodo bastante complicado, tanto por la falta de recursos en el IEEZ como por el proceso electoral que ya se adelantó bastantes meses en Zacatecas.

Grave crisis de corrupción acecha a la SEGALMEX

Esta semana se abrirá un grave expediente que revelará la enorme corrupción que prevalece en la SEGALMEX, donde además de no abrir a tiempo los centros de acopio y no pagar a 27 pesos el kilo de frijol a los productores locales, ahora se detecta que pagan la descarga de frijol a algunos productores y ejecutan los pagos falsificando firmas para cobrar el dinero.

Lo anterior quedó de manifiesto en varios centros de acopio, especialmente en el de la colonia Felipe Ángeles de Sombrerete, donde en ese y otros centros de acopio, se identificó

un trabajo de carga y descarga entre los meses de enero y abril del año pasado, usando para ello una cuadrilla de trabajadores, que ahora niegan haber ejecutado esas labores, por lo cual se les simuló un pago por las maniobras realizadas, pero ahora desacreditan tales hechos y dejan de manifiesto el nivel de corrupción que existe en la institución que acopia frijol.

El asunto es que esto puede llegar a desnudar una grave maniobra de delincuencia organizada y de "cuello blanco" para saquear los recursos de Seguridad Alimentaria Mexicana (SEGALMEX), que ahora deja al desnudo la grave situación por la que atraviesan esas instituciones, y hacen entender la tardanza en la apertura de los centros de acopio.

Por cierto, apenas este viernes por la noche, el gobierno estatal anunció la apertura de 52 centros de acopio de frijol en el estado, casi dos meses después del anuncio hecho por el gobierno federal de pagar a 27 pesos el kilo de frijol, y además, de que ahora o están pagando más barato.

El problema de campo en Zacatecas no sólo está en lo tardío de la apertura de los centros de acopio, sino en la mala política institucional que tiene el gobierno estatal en atención a los problemas del campo zacatecano.

Protestarán frijoleros este lunes

Si este lunes seis de enero no están abiertos, los frijoleros organizados de la entidad se darán a la tarea de exigir la apertura de las ventanillas en los centros de acopio estatales. En la actualidad, se han visto obligados a vender el frijol entre los coyotes a 17 pesos para poder subsistir, pero ahora se agrega el factor de la corrupción que se ha denunciado en la SEGALMEX. Todo ello abre un expediente adicional a la mala gestión de Luis Gerardo Cervantes

en la Secretaría del Campo, donde por cierto, sigue acáfala la subsecretaría de ganadería, que se quedó sin titular justo el 25 de diciembre cuando le fue arrebatada la vida.



LUIS GERARDO CERVANTES, secretario del Campo

Reunión regional de seguridad con la presencia de los estados de la quinta región militar

Una vez que terminó el llamado "año de la paz", en este mismo mes se va a determinar el rumbo que el gobierno de Zacatecas quiere concretar en lo que llamará el año del Bienestar. Porque desde ahora nos van a decir que en tres años de la administración de David Monreal Ávila, disminuyó el delito de homicidio hasta en un 75 por ciento, y para ello, se va a denominar al 2025 como "El Año del Bienestar".

Un año 2024, no exento de muchas peculiaridades en materia de seguridad, donde no existe registro, en años anteriores, de que murieran tantos funcionarios de primer nivel del gobierno en un mismo año, siendo el año de la paz. Se incluyen en la estadística familiares cercanos al poder.

Para ello, "el año del Bienestar", como se denominará el 2025, iniciará en lo que será una reunión regional con la presencia de los estados que conforman la Quinta Región Militar con sede en Jalisco. Y para ello, se espera que acudan a Zacatecas los gobernadores de Jalisco, Pablo Lemus; de Nayarit, Miguel Ángel Navarro, de Aguascalientes, Tere Jiménez y de Colima, Indra Vizcaino; quienes serán recibidos por el anfitrión David Monreal Ávila y el comandante de la Quinta Región Militar, Miguel Ángel Hernández Martínez.

Esto marcará la conclusión del año de la paz y el inicio del año del bienestar, para ver si en la misma proporción que nos dicen disminuyó el homicidio doloso también se abate la pobreza en Zacatecas.

RUNRUNAZOS

Esta semana será clave para que el calendario electoral para elegir a jueces y magistrados locales se empare con la elección de jueces y magistrados federales, ya que el próximo viernes vence el plazo para que se emita la convocatoria para la elección del primer paquete de jueces locales que deberán elegir los zacatecanos en la primera ronda el primer domingo de junio. No hay que olvidar que este 2025, los zacatecanos habremos de elegir al 50 por ciento de jueces y magistrados locales, por lo que la reforma al poder judicial del estado aprobada al finalizar el año pasado, disminuye de once a nueve, de los cuales cinco serán electos por el voto de los zacatecanos. Otro poder Judicial nos espera.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

‘A pesar de los esfuerzos por atraer más turistas, la percepción de inseguridad sigue siendo el principal obstáculo. Muchos turistas preguntan si es seguro andar de noche’: Nadia Giovanna (Encargada de taquilla de la empresa turística Ozuna Tour)

CHALCHIHUITES, ZAC.- Sábado 4 de enero de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

La Inseguridad, el Principal Obstáculo Para el Turismo

MUY CIERTO lo que dice la señorita Nadia Giovanna: ‘A pesar de los esfuerzos por atraer más turistas, la percepción de inseguridad sigue siendo el principal obstáculo. Muchos turistas preguntan si es seguro andar de noche’.

-ES QUE ‘El RaTello’ dejó hundido el barco, madre Teresa, y ‘El Holgazán’ no ha podido sacarlo a flote, los cinco años de ‘El Nariz de Cacahuete’ fueron letales para la economía y la inseguridad de Zacatecas: narco, corrupción, impunidad e ineptitud de su gobierno fueron decisivos para llevar a la ruina a Zacatecas.

‘Y ahora con ‘El Holgazán’, quien tuvo la oportunidad de sacar a flote el barco hundido, no ha podido por su extrema soberbia y valemadrismo: ¿cómo darle la Secretaría de Turismo al Le Roy Barragán, si él ha gritado a los cuatro vientos que ese cargo no es para él, que lo que domina muy bien es la política, pero pues el David dice que él es el que ordena y que si se equivoca vuelve a ordenar.

“ENTONCES ESA soberbia nos está costando a los zacatecanos: Sangre, sudor y lágrimas, muchas lágrimas.

“OTRO FRACASO del David, es el Rodrigo Castañeda Miranda en la Secretaría de Economía, quien en más de tres años no ha podido atraer inversiones extranjeras ni nacionales, pero sí se han perdido empleos, miles de empleos: el Rodrigo Castañeda viene siendo un Chucho El Roto al revés: friega al pobre para favorecer al rico, pero ni así atrae inversiones.

“OTRO RODRIGO fracasado es el Reyes ‘Mugrera’, que para lo único que ha servido es para golpear y encarcelar a

Mi Jardín de Flores
Aumentan las Desapariciones

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



David Monreal Ávila



Rodrigo Castañeda Miranda



Rodrigo Reyes Mugüerza



Le Roy Barragán Ocampo



Ricardo Olivares Sánchez

mujeres manifestantes y reporteras.

“LO MEJORCITO que tiene el David en su gabinete es al Ricardo Olivares Sánchez, ‘El Oli-Bares’, en la Secretaría de Finanzas, pero ese está ahí para cubrirle las espaldas a ‘El RaTello’, pues es una de las canonjías pactadas por la entrega de Zacatecas al David”.

-¡UY, USTED se las sabe todas, todas, doña Petra!-.

-ES AQUÍ en el Mercado Municipal a dónde vienen a parar todos los sucesos y en donde se mueve mucho efectivo, por eso Chalchihuites viene siendo el Wall Street de Zacatecas... todo acontecimiento viene a ventilarse aquí, jajaja.

“POR ESO nos damos cuenta de las cajeteadas del David que, por otra parte, ya sabemos que la Dra. Sheinbaum no le tiene nadita de confianza, bueno, no sólo a ‘El Holgazán’, sino a ‘El Monris’ y al Saúl... ¡a los Monreal los vomita!”.

-AVER: nos desviamos un poco, estábamos con lo de la violencia y la inseguridad, por las declaraciones de la señorita Nadia. Y es que por su trabajo de encargada de taquilla de la empresa turística Ozuna Tour, los turistas le hacen cualquier tipo de preguntas respecto a la violencia e inseguridad que imperan en nuestra capital del estado.

“OTRA COSA: en cuanto don David dijo que en tres años de gobierno había reducido la criminalidad 75%, los malos organizados comenzaron de nuevo a arrancar vidas”.

-LA SITUACIÓN, madre Teresa, como ya lo he comentado aquí en varias ocasiones, los asesinatos sí han bajado pero la violencia y la inseguridad persisten porque ahora sí bien ya no los matan, se los llevan a otros estados para engrosar sus filas: de Zacatecas se los llevan a Chihuahua, y de Chihuahua, nos mandan gente para acá, es un intercambio y está demostrado: en la próxima ocasión en que las autoridades detengan a los narcos, veremos de qué estado del país vienen ‘a chingar aquí la borrega’.

No Cesan las Desapariciones

“VEAN NADA más la cantidad cañona de Cédulas de Búsqueda, que hoy sábado publica nuestro Diario **Página 24 Zacatecas:**

JUAN PABLO GARZA ARELLANO de 27 años, desaparecido forzosamente en Rancho Grande, Fresnillo, Zacatecas, el 25 de diciembre de 2024.

JUAN DIEGO MARTÍNEZ MARTÍNEZ de 21 años, desaparecido forzosamente en Morelos, Zacatecas, el 30 de diciembre de 2024.

LITZY YUDITH DE LA CRUZ LAN-

DA de 23 años y JUAN ANTONIO GAMBOA RIVERA de 23 años, desaparecidos forzosamente en Jerez de García Salinas, Zacatecas, desde el 31 de julio de 2023.

JUAN ANTONIO CARRILLO RAMÍREZ de 27 años, desaparecido forzosamente en Fresnillo, Zacatecas el 29 de Diciembre de 2024.

MISAEEL SOTO BENAVIDES de 26

años, desaparecido forzosamente en Fresnillo, Zacatecas, el 1 de enero de 2025.

CARLOS ARMANDO VERA IBARRA de 23 años, desaparecido forzosamente en Fresnillo, Zacatecas, el 1 de enero de 2025 y,

JOSÉ FAUSTO IBARRA AMADOR de 17 años desaparecido en Pinos, Zacatecas, desde el 2 de enero de 2025.

¿QUÉ LES parece, son ocho? Bajaron los asesinatos y subieron las desapariciones, ¿no se les hace extraño?

-ES COMO usted dice: de matarlos a obligarlos a delinquir, prefieren lo segundo pues esto sí que es lucrativo para ellos-.

-ADIÓS TURISMO, adiós-.

-NO SEA pesimista don Roberto, espére-

se al siguiente gobernador... o gobernadora-.

-ESTOY DE acuerdo con usted, pues la esperanza muere al último: sueño con un Zacatecas sin violencia, con paz y tranquilidad, con mucho empleo bien remunerado, colmado de turistas y con un gobierno que sí quiera a su pueblo.

BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

LA ENREDADERA



RUBÉN IBARRA QUIERE REFRENDA R POSICIÓN DE LA UAZ.

Quien crea que en la UAZ todavía están de vacaciones el rector **RUBÉN IBARRA REYES** sigue comiendo recalentado, divertido con sus regalos de Navidad y descansando, se equivoca. Bueno, a la mejor la primera parte de las sospechas sí porque mucha gente anda con el levantamiento del Niño Dios y por eso hay recalentado, pero en la parte del descanso no, pues ya empezó a revisar lo de las cargas de trabajo del personal docente y cómo se distribuirá para estar preparado cuando el SPAUAZ empiece la rebatinga. El rector está empeñado, de entrada, en mantener a la UAZ entre las 50 mejores universidades del país, como presumió a finales del año, y claro que lo que menos quiere es que esa ubicación sea empañada por los pleitos -que no han faltado-.

ROGELIO ÁLVAREZ PIDE QUE NO LO DEJEN SOLO.

Los últimos tres días, los vecinos de Villanueva han estado con el Jesús en la boca -otra vez- debido a varios hechos de violencia suscitados en la cabecera municipal y la comunidad El Jagüey. En esta localidad trascendió que hubo un enfrentamiento de civiles contra una corporación policiaca, hecho que luego fue desmentido por la Vocería de Paz, pero más tarde se supo del hallazgo de una persona asesinada. Ayer, otra vez en El Jagüey encontraron dos cuerpos sin vida y a la entrada de La Quemada, restos humanos. En total, cinco personas asesinadas. Si no hubo reportes desde inicio de año, con estos ya se emparejó a uno por día. Ante estas noticias, el alcalde **ROGELIO ÁLVAREZ** activó el botón de pánico y pidió a la Mesa de Construcción de Paz que no lo dejen solo, pero que no solo vayan cuando hay reportes, sino que mantengan la presencia policiaca, a ver si aunque sea así disuaden a los grupos criminales, porque él y su policía, realmente poco pueden hacer.

"PANCHO DONAS" ESTÁ BIEN ACOMPAÑADO.

El que no se ha sentido solo es el alcalde de Cuauhtémoc, **FRANCISCO ARCOS RUIZ**, porque tarde pero sin sueño, el Gobierno del Estado ya le construyó el puente que colapsó hace meses y ahora, para el cierre del año e inicio del 2025, pudo repartir apoyos alimentarios a familias en condición de vulnerabilidad. **"PANCHO DONAS"** reconoce que las gestiones de la diputada local **SUSANA BARRAGÁN** han sido fundamentales para obtener beneficios para su comunidad y el apoyo decidido de la señora **SARA HERNÁNDEZ** ha marcado la pauta, por eso el director del **SEDIF**, **HUMBERTO DE LA TORRE**, se ha encargado de atender sus indicaciones. Además, **PANCHO** ha constatado que **SUSI** no se ha olvidado de su distrito y sigue yendo a visitar a la gente para que luego no le reclamen que solo cuando buscó votos buscó a la gente... como a otros les reclaman...



EN PUERTA, FOROS PARA EL PLAN NACIONAL.

Luego de que **JESÚS RAMÍREZ CUEVAS**, coordinador de Asesores de la presidenta **CLAUDIA SHEINBAUM** dio a conocer la realización de foros para integrar el Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030, en Zacatecas ya comenzaron los preparativos para convocar a la población a que participe en los dos foros que se programaron y ayudar en lo necesario, porque la organización estará en manos de dependencias federales. Uno será el 13 de enero y el otro, tres días después. Serán coordinados por la Secretaría de Cultura y aquí ya se pusieron a la orden **DULCE MUÑOZ** y **MARICARMEN SALINAS** -que ya estará casi al 100 para entonces-, y la Conapred y el Conadis, que son las dependencias para prevenir la discriminación, y la de la discapacidad, respectivamente. Aquí estará participando **MIRIAM ZAMORA** y **RUTH CONTRERAS**, de la Coepla, aunque toda colaboración será coordinada por la Secretaría General de Gobierno.



Reflexiones del Evangelio

Magos, estrella, desafíos
La epifanía del Señor

"Hemos venido de oriente para adorar al rey de los judíos" Mateo 2, 1-12

La estrella es colocada desde hace siglos sobre el pesebre donde nació Jesús. Los magos de Oriente la siguieron hasta encontrar lo que buscaban. En algún momento se plantearon interrogantes: ¿Por qué y para qué venir de tan lejos siguiendo una estrella? ¿La esperanza los hace salir y los guía hasta encontrar lo que buscan?... La tradición popular les ha dado número, nombres, rostros y medios de transporte; esto hace el pasaje más realista y actual. No podemos dejar de meditar en lo que la fiesta de la Epifanía (manifestación) del Señor puede decirnos en los días que vivimos, al inicio del año 2025 después del nacimiento de Jesús. Los magos buscan solución a sus crisis y la encuentran. No es por arte de magia, ciertamente. Salir de sus esquemas de seguridad indica que no estaban conformes con su situación existencial y después, en el camino, con las políticas públicas de Herodes. La estrella de la esperanza los guiará, animará, levantará y fortalecerá ante dudas,

conflictos, tensiones y opciones. Los estudiosos de las situaciones de crisis afirman que éstas son oportunidades para crecer, aunque no se vea claro al principio... La estrella de la esperanza activa esperas comprometidas. La primera es aceptar que estamos en una real situación de peligro que puede desbordarse. Hay que entender qué está pasando y por qué; ser críticos de los acontecimientos y sus contextos. En toda situación de crisis –lo estamos viendo– hay miedos, malestar, rabia, intereses, confusión, incertidumbre; no vemos por dónde pueda estar la salida. Sería un error caer en la desesperación, entrar en pánico, buscar salidas destructivas de la esperanza... Me imagino lo que los magos platicaron entre sí cuando sus planes iniciales no funcionaron. En la mayor parte de las veces existe más de una solución para resolver estas situaciones. Los magos buscan hasta encontrar, priorizan y actúan unidos. No se van por su lado; mucho menos caen en la tentación de la violencia. "Al ver de

nuevo la estrella se llenaron de inmensa alegría... Regresaron a su tierra por otro camino", termina diciendo el Evangelio de la Epifanía. Este día de Reyes es distinto al de años anteriores. Ojalá que todos trabajemos por el regalo de la paz social tan necesaria para que las crisis sean realmente oportunidades para progresar como nación. "Debemos ver nuestros desafíos actuales como una oportunidad, una ocasión, para asumir la responsabilidad que cada uno de nosotros tenemos en los espacios sociales que habitamos y compartimos, dejando atrás la indiferencia, el egoísmo y la insensibilidad de unos con otros, causa del lastre de la corrupción, la impunidad, el abuso y la avaricia. La gran historia de nuestro pueblo nos demuestra que en los momentos duros y difíciles hemos sido capaces de trazar caminos de virtud y solidaridad. El desarrollo humano integral, para todos, es el desafío de gobernantes y gobernados", nos dicen nuestros obispos.

Con afecto y esperanza les deseo una gran Epifanía, regalos de paz y reconciliación, y el mejor de los años.

Sigifredo Noriega Barceló
Obispo de/en Zacatecas



JOSEANGEL
RENDÓN

Joseangel Rendón escribe desde 1995; recientemente ha publicado los libros Fantástico (disponible en Amazon) y Triplicantes, de narrativa. Así como Animadversos de poesía.

Ojalá estuvieras aquí: Tres interpretaciones

(o cuatro)

*"Yo vengo de una generación de perdedores,
que, además, no quisieron ganar"*
Alberto Huerta

Uno de mis propósitos para el año 2024 que ya finalizó, era tatuarme en el lado izquierdo de mi pecho la frase "Ojalá estuvieras aquí". Tal vez me detuvo la fuerza que llevan esas palabras, que permean en la bucólica nostalgia derrotista del presente no deseado. Aunque, la frase ha tenido tres diferentes interpretaciones de acuerdo a la afición de los autores. 1. Wish you were here, Ojalá estuvieras aquí, de Pink Floyd (1975). Música con mucha poesía. Seis años después de que Syd Barret hubiera abandonado la banda Pink Floyd, los demás elementos del grupo dedica-

ron el álbum Wish you were here al "Diamante loco", que fue líder del grupo por un buen de años. La canción homenaje, que ocupa la mayor parte del disco, es Shine on your crazy diamond, aunque Ojalá estuvieras aquí también tiene algunas reminiscencias hacia Syd Barret. Shine On You Crazy Diamond, hace apología sobre el colapso mental que obligó a Syd a abandonar el grupo. Con versos "Alcanzaste el secreto demasiado pronto, lloraste por la luna", da muestra del sentir de Pink Floyd por la ausencia de su fundador. Wish You Were Here, por su parte, reflejaba la sensación de que la amis-

tad entre el grupo estaba desapareciendo. Los cambios en el grupo no cuajaban muy bien y surgían preguntas como "¿así que crees que puedes diferenciar el cielo del infierno? ... ¿Consiguieron convencerte de cambiar tus héroes por fantasmas?"

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

EL CAMINANTE ERRANTE



SERGIO RÍOS
SANDOVAL

Sofador que se deja llevar por la imaginación y las letras. Escritor de El Curro de Plata.

El Zenaido

Conoce las historias de La tiendita de don Fede en el pueblo Santa Rosa de los Ríos, una serie de cuentos cortos que nos presenta Sergio Ríos Sandoval. La Tiendita de "Don Fede" en el pueblo, Santa Rosa de los Ríos

.....¿Te imaginas Zenaido? el dolor de tu pobre madrecita al saber que de sus entrañas un día lluvioso entregó con dolores a este mundo a un maldito como tú...

¡Quiubo, Zenaido! te ves muy pálido muchacho, toma este pedazo de pan, de algo te ayudará.

-Dios se lo pague, don Fede.
-¿Qué te pasa?, hace rato miré a tu madre a llorar y llorar por junto el arroyo, se le notaba una pena muy grande. Gente del Gobierno también se miraba por tus rumbos. No me digas que caíste otra vez en los vicios, en los problemas. Zenaido, ya no hagas sufrir tanto a tu pobre madre, mira qué maltratada se ve: tantas noches de desvelo por estar preocupada por ti, por tus cosas. Ya tus hermanos

llevan tus mismos pasos, Zenaido. Afigurate nomás, el Jairo, ¿qué tanto hace que estaba huerquillo? y ahora que está un poquito más grandecito, se está portando mal, hace muchas maldades. Por ejemplo, el día de la Santa patrona, Santa Rosa de los Ríos, cuando prendieron los cuetes, volteó las bases y esos cuetes le cayeron en las patas a los Fernández, por poco y le ponen una buena friega. El Jairo en lugar de pedir dispensas nomás se burlaba, y ahí va otra vez tu pobre madrecita a pedir que no le hicieran nada. Si viviera tu padre sería otra cosa.

Zenaido: nunca te hubiera permitido andar de maleante, te hubiera mandando al internado con los soldados a la primera que te supiera algo. Don Virgilio, jamás te hubiera permitido andar robando; lástima que le llegó esa maldita enfermedad de la panza.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.